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В России члена Союза писате-
лей СССР, членкора Акаде-

мии русской словесности, об-
ладателя Золотой Есенинской 
медали «За верность традици-
ям русской культуры и литера-
туры» и академика Междуна-
родного университета им.Чин-
гисхана Виктора Слипенчука 
называют маэстро полифони-
ческих деталей. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В писательской копилке из-
вестного прозаика и драматурга, 
посетившего нашу страну в рам-
ках завершившейся недавно IX Ба-
кинской международной книжной 
выставки (Baku International Book 
Fair 2023), - десятки романов, по-
вестей и сборников стихов, издан-
ных в разных странах - в России, 
Китае, Монголии, Сербии, Фран-
ции. Перед отъездом в Москву он 
дал интервью корреспонденту на-
шей газеты.

- В Баку на выставку вы привез-
ли все восемь томов вашего «Пол-
ного собрания сочинений» и плюс 
9-й том («Путешествие с русским 
словом»), который вышел совсем 
недавно, в нынешнем году. Что 
их объединяет?

- Их объединяет автор. Вооб-
ще-то формально - это отдельное 
от восьмитомника издание, состо-
ящее из двух разделов: рецензий, 
интервью с писателем, отзывов чи-
тателей и памятных сердцу фото-
графий, но в то же время это - ло-
гическое завершение моей гигант-
ской работы над этим грандиозным 
проектом.

- Как вы оцениваете Бакин-
скую книжную выставку? Имели 
ли успех ваши книги, выставлен-
ные на российском стенде Baku 
International Book Fair 2023?

- Судя по тому, что меня бук-
вально облепили молодые чита-
тели и школьники с их родителя-
ми и в течение примерно четырех 
часов задавали вопросы, видимо, 
успех все-таки был. Ну и я, конеч-
но, по достоинству оценил уровень 
их образованности, начитанности. 
Баку и в эти непростые времена 
остается оазисом русского слова.

- С кем еще довелось встре-
титься в Баку?

- В первый день я встретился 
с журналистами, один из телека-
налов брал у меня интервью. Ког-
да мы ехали на это мероприятие, 
я спросил таксиста: «Что мне та-
кого сказать, чтобы меня сразу по-
любила ваша страна?». Он поду-
мал и ответил: «Скажите: Карабах 
Азербайджандыр». Я так и сказал, 
и со мной беседовали более полу-
часа. А еще у меня были интерес-
ные встречи в Русском доме (Рос-
сотрудничество), там тоже было 
весьма занимательное общение. 

- В Баку вы приехали в пер-
вый раз?

- Да, я здесь впервые. Все ка-
залось, что успею, в одной стра-
не живем. А после развала СССР 
как-то не получалось. И вот теперь 
посчастливилось.

- Значит, понравилось?
- Очень. Особенно меня восхи-

тил ночной Баку: мы поднялись на 
самый последний этаж Four Seasons 
Hotel, где я, как завороженный, смо-
трел на причудливое мерцание пла-
менных башен Flame Towers. А ка-
кие красивые у вас автомобиль-
ные пробки! Медленно так текут, 
словно река, - красные, белые…

- Вам знакома современная 
азербайджанская литература?

- Меня знакомили с вашими 
молодыми авторами. И у вас есть 
такой замечательный писатель - 
Чингиз Абдуллаев.

- Предпочитаете детективы?
- Нет, я предпочитаю хоро-

шую художественную литерату-
ру, хотя мне и детективы его нра-
вятся, конечно. Но больше всего 
меня восхищает биография это-
го автора, а именно то, что он ис-
полнил мою неосуществившуюся 
мечту. Дело в том, что после шко-
лы я хотел стать юристом, но по-
скольку родился в глухой деревне 
в 200 км от Владивостока в много-
детной семье, чтобы поехать в бли-
жайший юридический институт, 
который находился в Свердлов-
ске, надо было продать единствен-
ную кормилицу - нашу корову. Это 
было невозможно, пришлось идти 
в мореходку. Потом жизнь завер-
тела, ходил на рыболовецком суд-
не старшим помощником, окончил 
в Омске сельхозинститут, работал 
зоотехником, после стал писателем. 
А вот Чингиз Абдуллаев вначале 
окончил юридический факультет 
университета, а уже потом напи-
сал все, что написал. Я ему немно-
го завидую.

- Ну вот вы уже в Баку, навер-
ное, лично с ним встретились?

- К сожалению, нет. Мне сказали, 
что он сейчас находится в Москве.

- А с азербайджанскими изда-
телями как-то взаимодействуете?

- Да, в 3-м номере журнала «Ли-
тературный Азербайджан» за 2023 
год был опубликован мой рассказ 
«Крылатый боевой конь».

- Вы родились в 1941 году, ста-
ло быть, войну не помните?

- Какие-то фрагменты помню 

прекрасно. Например, помню, как 
в 1945 году через нашу Чернигов-
ку проходила армия Рокоссовско-
го. Помню пленных японцев Кван-
тунской армии, они работали на 
лесоповале. Мы, пацаны, броса-
ли им хлеб, а они кивали и плака-
ли. Время было тяжелое, мы сами 
ели жмых. Кстати, моя первая кни-
га, вышедшая за рубежом, - «Сме-
ющийся пупсик» вышла именно 
в Японии. Я эту страну проехал 
вдоль и поперек.

- Сейчас бумажные книги ста-
ли не очень востребованы, куда 
популярнее их электронные вер-
сии. Вы сами читаете книги в ин-
тернете?

- Вы знаете, когда я пишу, я во-
обще ничего не читаю - ни книг, 
ни новостей. Я был лично знаком 
с известными советскими писате-
лями Виктором Конецким и Вла-
димиром Тендряковым, и, узнав, 
что, работая над своими произ-
ведениями, они в это время ниче-
го не читают (кстати, факт прове-
ренный), я не мог этому поверить. 
Считал, оригинальничают, уже не 
видят земли под ногами. А ныне 
и сам ничего не читаю, чтобы сбе-
речь время для повседневного раз-
меренного писательского труда.

- А кто вас рекомендовал в Союз 
писателей СССР? Кто-то из ма-
ститых?

- Да, рекомендацию в наш про-
фессиональный союз мне дал Ва-
силь Быков.

- Сами-то с какого возраста 
читаете?

- Лет с пяти. Старшие братья 
занимались, ну и я с ними. Еще 
до школы знал все столицы мира: 
на стене у нас вместо ковра висе-
ла политическая карта мира. Я ее 
наизусть знал. 

- И в школе, конечно, были 
отличником?

- Да какой там! Учеба у нас во-
обще не считалась серьезным за-
нятием, работать надо было.

- Вы сказали, что были стар-
шим помощником на рыболовец-
ком судне. Как вы умудрялись ру-
ководить рыбаками, это ведь на-
род своевольный?

- Я старался никогда им не врать. 
Так же как старался не врать в пи-
сательстве. В моих произведениях 
о труде моряков не столько роман-
тика моря, сколько романтика тру-
да, подчас аварийного, очень тя-
желого, но очень нужного.

- После выхода в свет поэмы 
«Чингисхан» вы стали кавалером 
ордена «Слава Чингисхана». Кто 
вам его вручил?

- Эту высокую награду мне 
вручил Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Монголии в Рос-
сии Идэвхтэн Долоонжин в 2013 
году. А спустя четыре года, когда 
я участвовал в XXXVIII Всемир-
ном конгрессе поэтов в Монголии, 
был приглашен к президенту стра-
ны Халтмаагийну Баттулге. Поду-
мал, раз иду на встречу с главой 
государства, прикреплю все свои 
регалии, и этот орден тоже. Про-
хожу по коридору, вижу группу 
людей (монгольская элита). Хо-
тел их обойти, но они почтитель-
но так расступаются передо мной. 
Я-то думал, что я один знаю этот 
орден, а оказалось - нет. 

- В то время в Советском Сою-
зе с трудом можно было бы найти 
литературу об основателе Мон-
гольской империи: официальная 
идеология не позволяла возве-
личивать завоевателя и восхи-
щаться масштабами его побед. 
Единственная книга, которая 
была доступна, помимо школь-
ных учебников, - это роман Ва-
силия Яна «Чингисхан». Поче-
му вы обратились к этому исто-
рическому персонажу?

- В упомянутой вами книге 
Чингисхан представлялся един-
ственно как деспот и жестокий за-
воеватель. Но в то же время кни-
га ошеломила меня и Чингисхан 
не «отпускал».  Я чувствовал, что 
его нельзя так воспринимать, он 
не просто завоеватель и великий 
полководец, но и великий просве-
титель и государственный деятель 
своего времени.

- Какое самое серьезное испы-
тание за последнее время было 
в вашей жизни?

- Я очень тяжело перенес ко-
вид, а мой брат умер - заразился от 
двух прививок. Этот год для моей 
семьи вообще был очень тяжелым: 
кроме брата, скончалась и старшая 
сестра. Ей было 95.

- Виктор Трифонович, а жить 
на свете интересно?

- Очень. Расскажу забавный слу-
чай. Примерно месяц назад я гостил 
у дочери во Франции, что-то рас-
строился, что время быстро про-
летело, сказал ей сентиментально, 
что вот уже и дети, и внуки разле-
телись, и мне уже 80. Но дочь по-
правила: «Папа, тебе 82». Хотя, вы 
знаете, в меня еще влюбляются.

- Говорят, что вы очарователь-
ный мужчина?

- Во всяком случае, на одной 
из недавних встреч с читателями 
мне прислали записку, в которой 
были имя и номер телефона.

- Перезвонили?
- Нет, не перезвонил, работы 

очень много, а времени, наоборот, 
- очень мало.

ОАЗИС 
русского слова
Российский писатель Виктор Слипенчук всю 
жизнь исповедует правило - никогда не врать

СОБЕСЕДНИК

Презентация почтового блока, 
посвященного 100-летию обще-
национального лидера Гейдара 
Алиева состоялась 28 ноября 
в Киеве при поддержке посоль-
ства Азербайджана в Украине, 
сообщает АЗЕРТАДЖ.

В мероприятии приняли уча-
стие заместитель председателя Вер-
ховной Рады Украины Олена Код-
ратюк, послы зарубежных стран, 
дипломаты, депутаты украинско-

го парламента, руководители пре-
стижных университетов, предста-
вители азербайджанской диаспоры, 
общественно-политические деятели.

Сначала дипломаты посольства 
Азербайджана в Украине почти-
ли память великого лидера в пар-
ке имени Гейдара Алиева в Киеве 
и возложили цветы к его памятнику.

Выступивший на церемонии по-
сол нашей страны в Украине Сей-
мур Мардалиев отметил, что по-
чтовый блок станет вечной данью 
памяти общенациональному ли-
деру, оставившему неизгладимый 
след в современной истории Азер-
байджана и создавшему прочные 
дружественные отношения между 

Азербайджаном и Украиной.
«Гейдар Алиев был гениальным 

лидером, создавшим широкие воз-
можности для того, чтобы Азербайд-
жан стал динамично развивающейся 
и сильной страной. Благодаря своей 
мудрости и железной воле великий 
лидер спас Азербайджан от обще-
ственно-политической разрознен-
ности и глубокого экономического 
упадка, наблюдавшегося во всех сфе-
рах. Гейдар Алиев проложил путь 
к устойчивому развитию страны. Со-
временный Азербайджан, уверенно 
продвигающийся по пути устойчи-
вого прогресса и развития под ру-
ководством достойного преемника 
общенационального лидера, Пре-

зидента Ильхама Алиева, являет-
ся торжеством жизненной миссии 
и наследия Гейдара Алиева. Вели-
кий лидер является архитектором 
азербайджано-украинских отноше-
ний, и в настоящее время Президент 
Ильхам Алиев успешно продолжа-
ет политику углубления отношений 
стратегического партнерства меж-
ду двумя странами», - подчеркнул 
дипломат.

Было отмечено, что самым боль-
шим желанием Гейдара Алиева было 
восстановление территориальной 
целостности и суверенитета Азер-
байджана. Его желание было испол-
нено под руководством победонос-
ного Верховного Главнокомандую-

щего, Президента Ильхама Алиева. 
Сегодня наш трехцветный Флаг гор-
до развевается по всей территории 
Азербайджана.

Выступая после показа докумен-
тального фильма о великом лидере, 
вице-спикер Верховной Рады Укра-
ины Олена Кондратюк подчеркну-
ла, что Гейдару Алиеву принадле-
жат исключительные заслуги перед 
государством и народом Украины.

«Когда требовалась поддержка 
Азербайджана, Гейдар Алиев всегда 
был рядом с Украиной. В 1997 году 
за исключительные заслуги в разви-
тии дружбы и сотрудничества между 
Азербайджаном и Украиной Гейдар 
Алиев был награжден высшей награ-

дой Украины - орденом «Ярослава 
Мудрого». И сегодня между Азер-
байджаном и Украиной установлены 
отношения стратегического сотруд-
ничества. Во время войны Азербайд-
жан продолжает оказывать гумани-
тарную помощь Украине», - подчерк-
нула Олена Кондратюк.

Руководитель Киевской городской 
дирекции «Укрпочты» Олеся Копчук 
в своем выступлении рассказала об 
историческом значении почтового 
блока, посвященного 100-летнему 
юбилею Гейдара Алиева.

Затем состоялась церемония га-
шения почтового блока.

Участникам мероприятия были 
вручены на память марки и конверты.

В Центре Гейдара Алиева в Баку 
в рамках «Творческой недели» 
состоялась церемония откры-
тия Форума культуры и твор-
ческих индустрий, организо-
ванного Министерством куль-
туры.

Сначала участники ознакоми-
лись с выставкой культуры и твор-
ческих индустрий (MY EXPO 2023), 
которая организована с целью про-
движения творческой продукции 
и деятельности представителей 
творческих индустрий. Выстав-
ка объединила такие креативные 
кластеры, как кино, анимация, му-
зыка, культтех (стартапы в сфере 
культуры), геймтех (игровые техно-
логии), мода, дизайн, а также креа-
тивные пространства и регионы.

Выступая на церемонии откры-
тия, министр культуры Адиль Ке-
римли заявил о больших ожида-
ниях от форума: «Наше государ-
ство придает большое значение 
культурной и творческой сферам. 
Поэтому наша главная цель - из-
учить функционирование суще-
ствующих экосистем и развивать 
эту сферу в соответствии с госу-
дарственной стратегией. Думаю, 
на форуме будут подняты общие 
проблемы и будет проведена ра-
бота по их решению».

Выступивший затем первый за-
меститель министра экономики 
Эльнур Алиев отметил, что форум 
внесет позитивный вклад в эконо-
мику страны. По его словам, Мин-
экономики готовит новый проект 
Закона «Об инновационной дея-
тельности» и данный проект на-
ходится на стадии согласования 
в госорганах.

Заместитель председателя ко-
митета по культуре Милли Медж-
лиса Фазиль Мустафа подчеркнул, 
что форум создаст возможности 
для творческих и талантливых лю-
дей. Было отмечено, что подобные 
форумы создают возможность рас-
крыть потенциал страны.

На панельной сессии, модера-
тором которого выступил совет-
ник министра культуры Джахан-
гир Селимханов, президент Фонда 
тюркской культуры и наследия Ак-
тоты Раимкулова рассказала о де-
ятельности фонда и отметила, что 
проведена важная работа по со-
хранению материального и духов-
ного наследия, истории тюркско-
го мира. Президент фонда довела 
до внимания, что Форум культу-
ры и творческих индустрий игра-
ет важную роль в обмене мнения-
ми и идеями, а также в выявлении 

молодых талантов.
Директор местного офиса ор-

ганизации British Council Наргиз 
Гаджиева проинформировала о де-
ятельности организации. 

Литовский специалист по 
арт-рынку, исполнительный ди-
ректор artXchange Global Орнелла 
Рамасаускайте отметила, что кре-
ативная и культурная индустрия 
- это не только красота, но и эко-
номика. По ее словам, важно из-
менить образ мышления людей 
и превратить эту сферу в источ-
ник дохода. «Именно эта экоси-
стема должна быть создана в Азер-
байджане. В то же время здесь сле-
дует провести ряд мероприятий, 
которые могут внести существен-
ный вклад в развитие этой сферы. 
Подход к культуре должен изме-
ниться. Конечно, нам необходимо 
защитить наше культурное насле-
дие, и в то же время мы должны 
превратить креативную индустрию 
в бизнес», - довела до сведения Ор-
нелла Рамасаускайте.

Председатель Ассоциации твор-
ческих индустрий Кыргызстана Да-
нияр Аманалиев заявил, что креа-
тивная экономика в последние годы 
является одним из наиболее дина-
мично развивающихся секторов 
мировой экономики и рассказал 
о действующем в его стране Кре-
ативном индустриальном парке. 
По его словам, в Креативном ин-
дустриальном парке предпринима-
тели могут развивать и расширять 
свою сферу деятельности, кроме 
того, они имеют доступ к мирово-
му рынку. По словам Д.Аманали-
ева, все это способствует разви-
тию предпринимательства в сфе-
ре креативной экономики.

Другие выступившие на меро-
приятии - израильский эксперт по 
международному бизнесу и тех-
нологическим инновациям Таль 
Катран и эксперт по маркетингу 
и цифровой трансформации Фахри 
Эминов говорили о вкладе разви-
тия креативной индустрии в эко-
номику.

Кроме того, состоялся обмен 
мнениями по развитию отрасли, 
поддержке бизнеса в этой сфере, 
институционализации творческих 
личностей и субъектов предпри-
нимательства.

В рамках форума 29-30 ноября 
в Центре Гейдара Алиева будут ор-
ганизованы «круглые столы» на 
темы «Построение анимационной 
сети тюркского мира», «Перспек-
тивы сотрудничества тюркского 
мира в сфере юмора» и др.

«Бакинский рабочий»

След в современной истории 
В Киеве состоялась презентация блока почтовых марок, посвященных 100-летию великого лидера

Институциональное 
сотрудничество

В Баку проходит Форум культуры 
и творческих индустрий

Виктор Слипенчук:

Я спросил таксиста: 
«Что мне такого ска-
зать, чтобы меня сра-
зу полюбила ваша стра-
на?» Он подумал и отве-
тил: «Скажите: Карабах 
- Азербайджандыр». 
Я так и сказал…
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